

**Théophile BERTRAND**  
( 1888 - 1985 )

*par René FEUGA*

Ceux qui l'ont connu ne sauraient l'oublier. On était heureux d'apercevoir sa silhouette sympathique qui, en dépit d'un handicap physique, gardait tant de distinction. On était heureux de sa présence, sûr d'être toujours accueilli chaleureusement. Son regard à la fois bon et malicieux, sa barbe aussi soignée que sa personne, ses réparties pleines d'à-propos et de finesse, son humour charmant sont restés dans bien des mémoires. Il a marqué pendant plus d'un demi siècle la vie de notre Société par un dévouement sans faille, un dynamisme inlassable, et le rayonnement de sa riche et attachante personnalité.

Théophile BERTRAND (Théo pour ses nombreux amis) a fait partie, en effet, du petit groupe de collègues qui, pendant la guerre, ont maintenu près du front de Lorraine l'activité de la S.H.N.M. Metz était alors sous la botte nazie; le Président de la Société, W. DELAFOSSE étant replié et exerçant en Normandie et la plupart des collègues dispersés.

Avec l'aide de Mademoiselle CHOTIN, bibliothécaire de la Ville, il conserva pendant l'Occupation les archives de la Société qu'avait classées avec beaucoup de soin Jacques ROBILLOT mort, hélas! en déportation.

N'étant plus à même de porter les armes, Théo BERTRAND n'en continua pas moins, aidé par Madame BERTRAND, de servir le pays en grand patriote, prêtant aide à la Résistance, sauvant des personnes de la déportation et échappant de peu aux occupants.

Né en 1888 à Beaufort (G.D. de Lux.) il fit des études à Louvain, puis à l'Ecole des Hautes Etudes Commerciales de Paris couronnées par le

diplôme d'Ingénieur du Génie Commercial. Il se fixa alors à Metz, et exerça les responsabilités de Secrétaire Général de la Société de Pont-à-Mousson.

Esprit très curieux, attiré par les Sciences de la Nature, il devint en 1927, membre de la S.H.N.M. qui prenait alors un élan remarquable sous la présidence de W. DELAFOSSÉ dont il allait devenir l'ami très fidèle et dévoué. Passionné d'entomologie, il prépara et obtint les certificats de Phytopharmacie et de Parasitologie Agricole devant la Faculté des Sciences de Strasbourg.

Ses compétences en ce domaine ne cessèrent de s'accroître à la suite de ses travaux personnels et de ses études sur le terrain menées très souvent en collaboration avec l'éminent savant que fut Lucien CUE-NOT, son ami qui était souvent invité à sa table, comme à la prospection zoologique dans la nature lorraine.

Théo BERTRAND apporta ainsi une très précieuse contribution à la connaissance des richesses fauniques de notre région dans ses biotopes les plus remarquables (mares salées, tourbières, pelouses calcaires, etc.) et il faisait profiter tous les membres de la S.H.N.M. de son savoir, en particulier sur l'important groupe des coléoptères.

Ancien délégué régional de l'Union Entomologique, membre de la Société d'Entomologie de Mulhouse et de la Société Entomologique de France, il entretenait des rapports avec le Museum d'Histoire Naturelle et avec de nombreuses sociétés savantes étrangères.

Il publia dans plusieurs de nos Bulletins, signalant, en particulier, dès 1935, la présence en Moselle de la Mante religieuse, découvrant des parasites des pontes de cet insecte, ainsi que d'autres insectes inconnus avant lui dans notre région, entre autres un Longicorne auteur de dégâts importants dans les charpentes et les toitures des habitations rurales. Il était le conseiller de la Société toutes les fois qu'on la sollicitait pour des avis dans la lutte contre les insectes nuisibles.

Ses recherches scientifiques ne l'empêchaient pas de participer activement aux séances de la Société, d'y présenter fréquemment des communications, de prévoir et d'organiser avec son président les diverses manifestations et les nombreuses excursions d'études sur le terrain, de faire les compte-rendus de ces dernières et des séances.

Il assumait pendant 11 années, de 1946 à 1956, les fonctions de Secrétaire Général de la S.H.N.M., avant d'en devenir Vice-Président de 1958 à 1970. En reconnaissance de ces éminents services, ses collègues l'éluèrent à l'unanimité membre honoraire en 1968.

Ses nombreux travaux et recherches effectués en Alsace et en Lorraine, sa participation active à la vie culturelle et scientifique de notre région, lui valurent en 1948, la rosette d'Officier dans l'Ordre des Palmes Académiques.

Faut-il ajouter que sa bonté, son affabilité, ses qualités de cœur bien connues des naturalistes de la Moselle lui ont mérité ainsi qu'à son épouse Marie-Thérèse BERTRAND qui a été sa collaboratrice de tous les instants non seulement l'affection, mais aussi la profonde estime de tous ?

Théo BERTRAND nous a quittés le 17 Septembre 1985 à l'âge de 97 ans; son épouse l'a rejoint en Janvier 1990, âgée de 89 ans. Tous deux nous sont un grand exemple.

Publications de Théo BERTRAND dans nos Bulletins :  
Notes entomologiques (*Carabus auronitens*, etc.) 32°, 79-81.

Généralités entomologiques sur le département de la Moselle : 34°, 301-306.

La Mante religieuse en Lorraine (*Mantis religiosa* L.) : 35°, 180-186.

Un parasite nouveau en Moselle : *Podagrion Pachymerum* «Walker» : 35°, 188-190.

Notules entomologiques : 37°, 135-136.

A propos d'un Capricorne : 39°, 193-196.

**BULLETIN**  
**de la**  
**SOCIÉTÉ D'HISTOIRE NATURELLE**  
**de la**  
**MOSELLE**

*Ce 45<sup>e</sup> cahier est publié avec le concours  
du Département de la Moselle  
de la Ville de Metz  
et du Crédit Mutuel*

**Crédit  Mutuel**